

# UNIÓN REPUBLICANA

PERIODICO REPUBLICANO

Director: D. Manuel Perez y Perez

LIBERTAD, IGUALDAD Y FRATERNIDAD

Precios de suscripción

— EN TODA ESPAÑA AL MES —

Cincuenta céntimos de peseta.

Número suelto 20 idem.

DIAS DE PUBLICACION

3, 10, 18 y 23 de cada mes

No se devuelven originales

OFICINAS

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

SANTA CRUZ NUM 1

## El triunfo de los clericales

La solución de la crisis en favor de los conservadores no nos ha sorprendido, dado el estado de anarquía que reinaba en el partido liberal. Cada jefe de grupo tenía un programa que consideraba de honor, dándole forma gacetal y juzgando á cual de ellos sería más radical, han facilitado el camino para que los clericales escalaran el poder.

Se ha repetido el hecho de la fábula de los conejos y los podencos.

Ya está Máura en el poder. Su vida política no puede ser larga en la presente etapa y si lo es, su gestión será difícil y rudamente combatida por el pueblo que tenía sus esperanzas puestas en la ley de Asociaciones, la supresión del impuesto de consumos y el servicio militar obligatorio.

La ambición de Moret, Canalejas, López Dominguez y Montero Ríos, ha dado al traste con los liberales y su paso por el poder será señalado en la historia con la ignominia que merecen los que no saben sacrificar el orgullo personal á las conveniencias de la patria, de la libertad y del progreso.

Para nosotros los republicanos, es ventajoso el cambio, pues cuanto mayor sea la presión, más probabilidades hay de que estalle la caldera.

Los verdaderos liberales, los demócratas de corazón, maldecirán pesde el fondo de su concien-

cia, las torpezas y egoismos de unos jefes, que lejos de guiarlos hacia el progreso y la europeización, los han entregado á sus enemigos atados de pies y manos y con la mordaza de la ley de jurisdicciones.

Los judas han repetido la venta de Jesús, con la libertad y sus reformas.

## “La tralla,” de Barcelona

El periódico catalanista, de los de la Solidaridad catalana que preside el ilustre repúblico don Nicolás Salmerón, «La Tralla», inserta el día 16 de los corrientes un artículo literario inscrito por *Elisabeth Malgrat*, dama por lo visto excesivamente versadas en achaques de moralidad femenina, que tiene por asunto demostrar que la mujer castellana, por el hecho de no haber nacido en Cataluña, no debe esperarse de ella que sea honrada.

Sobre que entre las gentes adineradas en que tienen Elisabeth y su periódico sus lectores, no es por cierto donde la moral doméstica que puede inspirarse, el insulto es tan burdo, tan asqueroso que sólo puede ser producto de la vesania del vicio, viéndose repudiado de sus propios antros por asco á los estragos que él mismo causa.

\*\*

Dice nuestro querido colega «El Progreso».

«La infamia de «La Tralla», órgano de los catalanistas radicales, al llamar—asco causa reproducirlo—prostitutas á las mujeres españolas, ha producido en toda Barcelona una indignación consoladora.

Las primeras en protestar de tal canallesca y cafére calificación, han sido las mujeres catalanas, que se han sentido heridas en sus más delicados sentimientos, por la inaudita desvergüenza de quien deshonor el sexo, mojando la pluma en la tinta del odio y de la calumnia:

No hay para qué decir el efecto que les ha producido á las honradas y nobles mujeres que no han nacido en esta hospitalaria tierra, que con una saña cruel quieren desprestigiar unos cuantos malvados que se dicen sus hijos predilectos, los brutales ataques é inmundos insultos de ese papel que hace buenos á los más degradados libelistas.

No se tiene memoria de cosa tan inaudita y tan grave como la realizada por los mal nacidos de «La Tralla», suscitando la lucha de razas por un elemento que ha sido respetado en todas las contiendas desde que la civilización ennobleció la condición de la mujer hasta hacerla compañera del hombre y educadora de la prole.

No los castellanos, decíamos ayer muchos catalanes que á esta casa vinieron á protestar de tan ruin acción, nosotros los catalanes debemos ser los primeros

interesados en castigar semejante ofensa á la mujer castellana, para que quede bien sentado que no hay en esta tierra ni un sólo hombre que se haga solidario de tan infame acción.

Hermoso espectáculo en verdad, era el ver como se disputaban los unos y los otros para ser los primeros en protestar de lo que no tiene nombre conocido en el diccionario, tan bajo, tan ruin, tan miserable es lo que hicieron esos bandidos á quienes sus hispanofobia los arrastra á escarner á las madres, á escupir en el cendal de las vírgenes, si unas y otras no han tenido la fortuna de haber nacido en Cataluña.

Jamás se había visto cosa semejante, ni es posible hallar nada parecido en las más enconadas luchas políticas: ¿Y son estos los que han de regenerar á Cataluña? ¿Son éstos los encargados de expender patentes de cultura? ¡Qué vergüenza y qué asco!

Muchos primales del catalanismo casados con castellanas ó hijos ó nietos de ellas, se indignaban también ayer. ¿Por qué? Esa es la consecuencia de su campaña de odios, de mezquindades, de miserias; es el fruto de toda una persistente labor de marcar con el sello de la infamia todo lo que aquí no haya nacido.

Afortunadamente, Cataluña, la que trabaja, la que produce, piensa y siente de distinta manera, piensa y siente como piensan y sienten los hombres libres y civilizados, y por eso protesta y protestará vindicando el honor de

su lengua, que tal infamia se haya escrito en catalán, para que no se le confunda en el mismo anatemático de asco que todas las personas decentes de cualquier nación y de cualquier clima lanzan contra los encanallados que en su degradación no respetan á lo que respetan los cafres, á la mujer.

Cataluña escupe despreciativamente sobre esos abortos que por equivocación nacieron en la más hidalga y caballeresca de las tierras, cuando su alumbramiento debió realizarse en la Zululandia ó en la Hotentocia.

Era de esperar esta notabilísima y honrada actitud de nuestros paisanos, que siempre se distinguieron por su amor á la justicia y su acendrado respeto á los débiles y entre ellos á la mujer.

He aquí como se logra levantar formidable la protesta.

También de nuestro colega el siguiente suelto:

«Oid republicanos.

Señores Salmerón, Azcárate, Morote y demás prohombres del republicanismo afectos á la Solidaridad, que vinisteis á Barcelona, juntándoos con la turba separatista y canallesca: sabed que vuestros aliados, los que según sabias opiniones, realizaban un movimiento altamente progresivo, digno de una aristocracia mental, son quienes apellidan prostitutas á vuestras madres, mujeres é hijas.

«Bonita manera de hacer solidaridad española!»

## La calamidad Vaticanista

Dice un articulista de tonos raciales, (más radicales que Canalejas y Romanos juntos) que «alarmada la humanidad ante el furor de dominio y los planes absorbentes de la Iglesia, ha tomado en todas partes serias y enérgicas precauciones, y los legisladores se han visto en el caso de cimentar sólidamente la supremacía de los poderes civiles contra todo intento de invasión de las espirituales pretensiones de los administradores de la divinidad.»

Cansadas las naciones del yugo

y perturbación que por tanto tiempo padecieron bajo el ominoso mando del Vaticano, siempre sediento de oro, hanse ido desposeyendo del monstruoso pulpo negro, con innumerables tentáculos que las congregaciones representan, deseosos los pueblos de libertad y civilización, conociendo aunque tarde, que aquella monstruosidad, era la mayor calamidad social que pudiera concebirse.

Así se comprende que todos los pueblos que un día pertenecieron en absoluto al dominio de la teocracia papal, se haya hallado ó se hallen todavía en bancarrota y crisis terribles sin que se vea la fácil solución; por haber asentado su vida precaria, su independencia y su libertad sobre fundamentos de ambición y ruinas que, en su precipitado desplome arrastra como viejo y caduco edificio, las personas y las instituciones que se paran á contemplar la desaparición de la antigualla.

Como nuevos centinelas precursores del catolicismo clerical que se avicina, en esta Nación, feudo de los Nozaledas y Torquemadas, han intentado los Romanos de hoy, parodiando de mentirigillas y en dosis ínfimas aplicar las fórmulas acreditadas del gran Mendizabal, por vía de ensayo, y cual perros hidrófobos, han salido al camino los obispos de Tuy, Valencia y Córdoba, & aprestándose á la lucha los congéneres de otras cachaperas, incitados por las comunidades dominantes del vetusto é irracional poder del agrietado Vaticano.

En su orgullo episcopal, han despotricado de lo lindo en sus pastorales contra la ley civil y sus alcances en el matrimonio, aunque en realidad sea otra la causa que les obliga.

Acaparada por ellos la enseñanza, explotados por ellos cementerios y contratos matrimoniales, duélesle soltar ninguna de sus usurpadas presas, para no sentar precedentes y que por la brecha se escurran los restantes si por desgracia para ellos se encontrasen con un ministro de reñados y un monarca del fuste del gran Carlos III.

De cementerios y fuerza legal del matrimonio civil, no hay que esperar gran cosa, mientras predomine en las alturas el clericalismo absorbente y padezcamos

en España unos gobiernos liberales, tan mansurrones y apocados, á quienes tiemblan las entretelas al pensar si por acaso podrían ofenderse ó sentirse molestados los compañeros de cierta sociedad ilegal, pero temida, tolerada y respetada, por temor á un desquiciamiento social ya que torpe y neciamente se la cree la principal columna que sostiene el orden.

En cuanto á la instrucción y por consiguiente la prohibición de la enseñanza clerical, favorecida por las actuales circunstancias en que la opinión vá caldeándose, ya se encargarán los vetustos prohombres de los partidos reaccionarios de que todo quede en palabras y promesas.

Es tanta aún la fuerza é influencia de los tiranos de las conciencias, que un buen número de béatas de la llamada sangre azul, íntimas amigas de los jesuitas, hanse congregado *ad majorem dei gloriam* para tomar acuerdos firmes en contra de la llamada ley de Asociaciones, siendo uno de los primeros recoger innumerables firmas, (verdaderas ó falsas) en Madrid y provincias, telegrafando de paso al ministro de Estado del Papa, adhiriéndose á los acuerdos del poder espiritual.

Mientras todo esto sucede con verdadero escándalo de los pueblos cultos que en España tienen puestas sus miradas, vemos pasar á todos los prohombres del partido liberal como en cinta cinematográfica por una serie de ministerios relámpagos que ponen de relieve la podredumbre de la monarquía austro-borbónica, que dirigida entre bastidores por los loyolas, han dado la entrada al Gran Pez de la reacción el pontífice Máura que pondrá en mayor tortura á los pueblos, suprimiéndonos las pocas libertades que nos quedan.

Juan P. Castro.

## Instantáneas

La España de hoy no es católica; no es la España consciente, la que discurre y razona y siente al compás de los tiempos; no es la España culta. Y si hay personas que parecen cultas y son católicas, es porque carecen de cultura religiosa. Puede haber un

peritísimo abogado y brillantísimo orador que sea católico, pero es, no hay duda, porque en su vida meditó despacio en los dogmas que profesa, ó es por una verdadera incapacidad para la comprensión filosófica.

Un hombre del siglo XX, un siglo después de haber pasado Kant, el hijo de Lutero, por el mundo, no puede aquietar su conciencia con dogmas que no son sino expresión filosófica de una filosofía medio-eval. La fe en la eucaristía se basa en un concepto de la substancia que no cabe en una cabeza moderna. Y así lo demás.

Por esto la Iglesia rehuye cada vez más las cuestiones dogmáticas, y se mete en la acción social y hasta en la política. Se cuida más del derecho canónico que de la Teología dogmática: es más política que religiosa.

El rector de la Universidad de Salamanca.

El acuerdo de la minoría

## MI VOTO

Los diputados y senadores republicanos, mi querido director, acordaron en su última reunión.

«Prestar decidido apoyo al proyecto de ley de Asociaciones, en cuanto representa la supremacía del Poder civil, tiende á reducir las Congregaciones religiosas y las someté á la autorización del Estado.»

Está bien, muy bien; en las Cortes debe defenderse tenazmente la doctrina propia y cuando no hay medio de sacarla triunfante, votar la más afín.

El proyecto de ley en cuestión, no disminuirá por modo apreciable, el imperio clerical y ni siquiera el número de los conventos, pero su orientación es estimable, y basta á merecer nuestro apoyo, el empeño que en atacar le ponen los ultramontanos.

Los republicanos todos estamos, pues, obligados á apoyar en este particular, con nuestra palabra y con nuestros actos, á nuestra representación parlamentaria, á fin de que resulten más autorizados sus discursos y sus votos más prestigiosos.

Y sigue diciendo el acuerdo.

«Mas estimando, que el problema jurídico religioso exige solución de mayor trascendencia, el partido republicano proclama la necesidad de establecer la libertad de cultos, con sus obligadas consecuencias de matrimonio civil, enseñanza laica y secularización de cementerios.»

La frase *el partido republicano procla-*

ma, y la circunstancia de no ser esta resolución obra exclusiva de la Unión republicana, le prestan una importancia extraordinaria, por decirse además en el mismo acuerdo.

»Que servirá como orden del día para los actos parlamentarios y de propaganda en los mitins que ha de realizar el partido.»

Estas palabras significan, que todos los republicanos, federales, y de la Unión, defenderán como programa común, la libertad de cultos, el matrimonio civil, la enseñanza laica y la secularización de cementerios.

Si consignara el acuerdo cualquier frase bastante á dar á entender, que todo esto era parte del programa anticlerical republicano, y cuya defensa íntegra no se aconsejaba, por no ser conveniente ahora exponerle y defenderle, nada tendría que objetar; mas como del texto del acuerdo resulta lo contrario, lícito ha de serme declarar que el partido republicano pretende y aspira á mucho más.

Quiere, y si no todo el partido lo quiero yo, la separación de la Iglesia del Estado tan pronto sea posible, es decir, despues de prepararla convenientemente; y ahora mismo, si fuera Gobierno, además de lo anotado en el Acuerdo, una porción de cosas que omito en gracia de la brevedad, más sobre todo, y esta es la madre del cordero, la aplicación de los decretos leyes de 1869, ó hablando en plata la expulsión de monjes, frailes y jesuitas.

Cuando tras muchos años de labor política, la tolerancia religiosa sea un hecho, y cuando detrás de cada altar mayor no haya un depósito de armas; en cada convento de monjas un taller para bordar escapularios con el «detente bala» y en cada admonición religiosa un ¡Viva D. Carlos!, será ocasión de pensar en si España debe imitar á los Estados Unidos; hoy la defensa de la Libertad y del Progreso exige copiar á Francia y á los cantones suizos, donde las Ordenes y Congregaciones religiosas son artículo de ilício comercio.

Cuando volví al Congreso después de haber estado tantos años de él ausente, mi primer acto fué solicitar, por medio de una proposición de ley, la clausura de todos los conventos; y claro es, no puedo hoy, desde el montón anónimo de que formo parte, ser inconsecuente con aquel acto y con mis convencimientos.

La Unión Republicana, se concertó para procurar la realización de un acto concreto; á nadie se le exigió la renuncia de sus antecedentes y de sus doctrinas; todos fuimos á ella con la integridad de nuestros compromisos y de nuestras convicciones, y si es lícito á nuestros primates ordenar respecto á la táctica política, no le es á nadie dictar un programa común.

Por eso, yo, miembro de la Unión Republicana, en ella estoy y en ella seguiré con perfecto derecho, pensando como pienso; y en la ocasión presente, presentando un servicio á mis coreligionarios, al procurar convencerles de que á estas alturas, nada nos obliga á hacer

nuestro el programa anticlerical del señor Moret.

A los mitins iré pues, para aconsejar la aprobación del enteco Proyecto de Ley de Asociaciones, y además para defender cuanto indica nuestra representación parlamentaria; pero también para proclamar, con toda vehemencia, que ahora como en el día del triunfo, no quiero Congregaciones ni Ordenes religiosas; aun cuando éstas hubieran de estar concordadas con los Gobiernos; con los frailes, ni á la gloria.

Miguel MORAYTA.

## EN EL TEATRO

Un acontecimiento artístico resultó el debut de la compañía de ópera, que dirige el maestro Gorgé.

El miércoles fué un día de constante lluvia, un día preparatorio de desierto en la sala de nuestro teatro; no obstante lo pésimo de la noche, el poder de la misma congregó en el coliseo local un público numerosísimo.

La ópera con que hizo su presentación la compañía, fué «La Bohemia»; cuyo libro delicado está producido con rara fidelidad.

La música del maestro Puccini, es una obra gigantesca, un trabajo orquestal esmeradísimo y minucioso, no sabiendo que admirar más de la partitura, si la composición ó su técnico instrumental.

En la interpretación de la ópera, se distinguieron muy notablemente las tipies Sras. Silva y Gorgé (Concha), que fueron muy aplaudidas; el tenor Sr. Bezares, que obtuvo una ovación en el recuento del primer acto y el bajo Pablito Gorgé, que es un artista de grandes vuelos, con una voz voluminosa y bien timbrada, que tuvo que repetir la romanza del gaban en el cuarto acto, cuya segunda vez la cantó en italiano, entre estruendosos aplausos. Los demás artistas que tomaron parte en la representación, desempeñaron su cometido con mucho acierto. Los coros ajustados.

La orquesta compuesta por 25 profesores, ejecutó la partitura, con matemática exactitud, gracias á la batuta del notable maestro D. Pablo Gorgé.

Los números que más se aplaudieron fué el dúo del primer acto, el concertante del segundo, la romanza del bajo del cuarto y la es-

cena final. El tercer acto, que á nuestro juicio es el mejor de la obra, no llenó al público, tal vez porque su música es la más filosófica de la ópera; y en el terceto, dúo de bajo y tiple, cuarteto y dúo de tiple y tenor, el compositor á atendido más al desarrollo de los temas instrumentales, que al canto de las voces, las cuales por lo general van armonizando con la orquesta, como sucede en la ópera moderna y muy singularmente en las de Wagner.

Al final de todos los actos, los artistas que interpretaron «La Bohemia» recibieron los honores del palco escénico.

«Campanone», fué la obra con que hizo su debut la tiple Srta. Ramona Gorgé.

De la opereta, nada hemos de decir, pues es sobradamente conocida de nuestros lectores.

Interpretaron sus partes á las mil maravillas, las tipies primera y segunda respectivamente Srtas. Ramona y Rafaela Gorgé.

El tenor Sr. Bezares alcanzó un nuevo triunfo; fue muy aplaudido el barítono Sr. Delgado, y escuchó muchos y merecidos aplausos el bajo Pablito Gorgé.

La orquesta rayó á una altura inconmensurable, teniendo que repetir en medio de una estrepitosa ovación, la celeberrima sinfonia.

Anoche se estrenó la grandiosa ópera del inmortal maestro Verdi «El Trovador».

La partitura de esta obra, aunque pertenece á los primeros tiempos de la evolución musical, en que todavía las innovaciones reformistas de los alemanes no se habían consagrado y reinaba en la escena lírica el espíritu de los Cimarosa, Rossini y Poncielli, tiene páginas de instrumentación, con tendencias modernas y una inspiración sublime, que fué el sello que imprimió el autor de «Aida», á todas sus producciones.

En todos los difíciles números de la obra, estuvieron admirables las tipies Srta. Ramona Gorgé, Sra. Concha Gorgé y Srta. Rafaela Gorgé,

Bezares cantó con valentía los dos últimos actos, aunque estuvo muy bien en los primero y segundo.

El barítono Sr. Delgado, tuvo ocasión de lucir sus facultades en el segundo acto; en el que consiguió una ovación justificadísima al terminar la romanza.

Pablito Gorgé, á pesar de lo breve de su papel, cantó y dijo con gusto y maestría.

Trino Llorens estuvo bien.

Los coros cumplieron.

La orquesta notable, por lo que felicitamos sinceramente á su infatigable director Don Pablo Gorgé.

El teatro está animadísimo todas las noches, con lo que se prueba que el público orcelitano es amante de lo bueno y lo bello.

Esta noche se pondrá en escena la zarzuela de Camprodón con música de Barbieri, «El diablo en el poder».

Mañana por la tarde se representará «Las Campanas de Carrion», y por la noche «Los pícaros celos» y Caballería Rusticana.

## Jugueteos

Por fin se abrieron las Cortes, por fin Montero no fué presidente del Consejo como pretendía ser. Por fin siguió Vega Armijo, por fin se achantó Moret y por fin los liberales A Máura, que Dios le guarde, requiescant in pace, amén.

D. Justo García, mi amigo querido, por un «jugueteo» se muestra ofendido y hecho un Roldán.

Se apresta al combate, los armas requiere, me busca, me apunta, dispara y no hiere... vuelva usted á cargar.

En sus Calamares que no son en tinta sino en... vitriolo, mi faz se despinta y ataca á Airadam. Deténgase, amigo, suspenda usted el fuego, no dé temerario más palos de ciego y... estemos en paz.

En encontrar el venero de la fuente está empeñado el alcalde y ya ha empezado los trabajos un obrero. Déle su fé de bautismo si el nacimiento reniega; siendo el Lafuente... le pega y para el caso es lo mismo.

Un periódico de título consonante de canalla en Barcelona ha injuriado á las damas castellanas.

INFORMACION

Y aún Mella en el *miting* neo de aquella ciudad nefasta dijo que era Barcelona la Universidad de España.

Opino que erró en redondo el apóstol de los carcas ya que á España citó en vez de nombrar á... Africa.

Con motores de gas pobre quiere don Pio que le sobre fuerza para la ciudad; lleve cuidado á la multa por si el gas pobre resulta pobre de solemnidad.

Rifamos en San Antón el compañero del Santo y un borrego muy hermoso en San Sebastian rifamos. Sacamos un dineral, pero me apuesto un habano que no sacamos un céntimo si rifamos á los Santos.

Perinez ¿qué dirá usted de Gorgé en sus *Jugueteos*? Pues... que estando aquí Gorgé no nos faltará gorgeos:

Colombine, hace poco, en un número del diario del *troust* «El Herald» indignada un artículo escribe condenando las riñas de gallos. Este *Sport* califica de inculto y por prueba describe en un párrafo una riña que da pena y pone erizados los pelos a un calvo.

Yo quisiera saber si esa dama abismada en profundo quebrauto metería á escribir las gallinas y á cuidar de la casa los gallos.

Si la noticia no es grilla vino Nocedal por fin. Si lo se, no se va sin besarle la zapatilla.

Perinez

Mazzantini ha sido agraciado...  
—Ya hace tiempo, dirán ustedes.  
¿Me dejan acabar? Mazzantini ha sido agraciado con la cruz de Alfonso XII. He aquí una manera de que el exmatador pueda volver á dar estocadas en la cruz.

Un diputado dijo en una de las últimas sesiones del Congreso, que en las cuentas presentadas por la construcción del cañonero «Marqués de la Ensenada», constaba una partida de 200.000 pesetas ¡Para tejas!

—¿Niños, cuantos caballos murieron en la batalla de Lepanto?  
—Murieron casi tantos caballos, como tejas se gastaron en el «Marqués de la Ensenada».

Un caballero, miembro de la junta directiva de la cofradía de la Virgen de Monserrate, regresaba en su carruaje por la carretera de Alicante, y al llegar al fielato de consumos de la *olma*, los guardias ordenaron la detención del vehículo para registrarlo como era su obligación; pero he aquí que el católico miembro, se indigna y toma el nombre del guardia, sin duda para trabajar su cesantía; pero como tal vez no consiguiera nada en este sentido, visitó al alcalde, diciéndole que desalojaran los guardias de consumos la casa fielato de la *olma* que es propiedad de la referida cofradía, pues esta entidad la necesitaba para otros menesteres. El alcalde accedió á la proposición del religioso miembro y mandó construir una casilla que ya han estrenado los consumidores.

La indignación del Sr. de la junta de la citada cofradía, ha dado por resultado, que la sociedad pierda el ingreso que suponía el alquiler del local donde

estaba establecido el fielato de consumos; y ha puesto de relieve que los católicos se declaran en rebeldía siempre que se trata de cumplir una ley que no sea la del embudo.

¡No faltaba más que á los humildes hijos del pueblo, que calzan alpargatas y visten blusa, se les registrara, par que luego un Sr. más ó menos empingorotado campe por sus respetos, sin sufrir las molestias de las leyes igualitarias!

¿Acaso sólo en los ejércitos del trabajo se esconden los desfraudadores de las haciendas municipales? ¿Donde hay hombres hay de todo; y por eso la ley lo iguala!

A pesar de nuestro artículo sobre las aguas potables, y de los publicados en el mismo sentido por nuestros apreciables colegas «El Diario» y «El Censor», el Ayuntamiento no toma ninguna resolución en favor de los vecinos de Orihuela.

El alcalde debe ordenar que hasta que la compañía no encuentre aguas abundantes y verdaderamente potables, se cierren los grifos de las fuentes públicas, pues para beber agua de pozo mala, igualmente mala pueden beberla los vecinos, axtrayéndola de su propios pozos y ahorrarse ese gasto.

Un jesuita, restregándose la patas delanteras de gusto, le decía á una beata, al mismo tiempo que miraba á través de sus santiparras caer la lluvia.

«Ve usted hermana, ve usted. ¡Castigos del Cielo, para que esos pícaros empresarios del teatro pierdan dinero, por las malas noches que hacen, y no vuelvan á traer compañías que enseñan malas cosas!»

Y efectivamente, á pesar de la lluvia, del viento y del frío, el teatro está lleno todas las noches, pues los oriolanos se

han convencido de que vale más la diversión honesta y culta, que las fierfías de los jesuitas, que acaban siempre por *sablearlos*.

El desgraciado obrero Luis Gilabert que murió á consecuencia de una caída del andamio en las obras de una casa de la calle del Angel, pertenecía á la hermandad de San Antón.

Por haber muerto en el Hospital, se le ha desquitado á la viuda 20 y tantas pesetas de lo que debían darle como socio muchos años de dicha hermandad y que á Dios gracias... dirán los curas que manejan los cuartos, no debía ninguna cuota.

¿Esto es conciencia?  
Si señor.  
Conciencia clerical... que es la conciencia más elástica.

Es un escándalo lo que viene sucediendo en Orihuela con algunos mendigos de profesión, forastera

Decimos que son mendigos, porque el pobre necesitado no insulta para pedir limosna.

Un señor muy respetable nos ha dicho que uno de esos desvergonzados le pidió en caridad una limosna. Le dió cinco céntimos.

Pero el *pobre*, indignado arrojó el dinero al suelo profiriendo blasfemias, denuestos é insultos contra el que le habia socorrido.

De noche no es extraño que se introduzcan en las casas ó que detengan al transeunte en las calles más apartadas y solitarias.

Diga el Sr. Alcalde: ¿se puede consentir esto?

Imp. de Manuel Pérez, Sta. Cruz, 1

IMPRESA

SE HACEN CON ESMERO

La Económica

CALLE DE HOSTALES 34

Junto á la fábrica de chocolates de don Jaime Diaz

ORIHUELA

Este nuevo establecimiento ofrece al público toda clase de impresos

A PRECIOS MUY BASTANTES

QUE EN LOS DEMAS

Los trabajos para fuera de la localidad se remiten francos de porte.

Facturas membretes circulares

SOBRES TARJETAS DE VISITA RECORDATORIOS

ESQUELAS DE DEFUNCION

REGLAMENTOS TRABAJOS EN COLORES

y todo lo concerniente al arte de imprimir